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6 日，桂林市邮政管理局在桂湖饭店举办邮政、快递“绿色发展”暨电动三轮车
规范通行启动仪式。启动仪式上，各快递品牌代表集体宣誓，誓为桂林邮政快递“绿
色发展”贡献力量，会议还开展了电动三轮车规范培训和寄递安全生产工作部署。

今年以来，桂林邮政快递“绿色发展”加速推进，在对各快递企业提出新要求的
同时，每一位快递从业者也都是“绿色发展”参与者，那么快递从业者们的工作内容
有变化吗？快递企业在招聘和培训时又会如何调整？

邮政快递“绿色发展”加速推进

快递从业者有新要求

职场风向标

启动仪式当天，辖区各寄递企业及
分拨中心负责人、桂林市六城区的各快
递品牌营业网点代表、邮政企业和快递
品牌电商代表等近 200 人参加了活动。

邮件快件包装废弃物增长过快、对
社会资源环境压力过大等突出问题，已
经成为社会热点，不利于全面建成与小
康社会相适应的现代邮政业。需要对行
业污染防治、生态环境保护提出新的要
求。

今年，国家邮政局印发了《 2019
年行业生态环境保护工作要点》，把习
近平生态文明思想与绿色发展理念全面
融入邮政业发展各领域、各环节，加强
系统统筹，从政策、法规、标准、统计、评
价、监督等方面推动工作体系化。

会议多次提到今年国家邮政局提出
并实施的“ 9571 ”工程，即年底电子
运单使用率 95％ ， 50％ 以上电商快
件不再二次包装，循环中转袋使用率达
到 70％ 、在 1 万个邮政快递营业网点
设置包装废弃物回收装置。

桂林市邮政管理局相关负责人表
示，桂林也将大力实施“ 9571 ”工
程，按照“谁经营、谁负责”的原则，

推动企业落实主体责任。邮政公司和
主要品牌快递企业要建立健全企业生
态环保组织机构和工作体系。总部机
构要强化对加盟企业和分支机构的绿
色考核，层层传导压力，层层落实责
任，确保有关工作部署落实到位。

会议提出，各寄递企业要推进绿
色包装应用，全面推广使用电子面
单；在所有邮政快递营业网点，建立
包装和废旧物分类回收循环利用体
系；推广新能源车辆使用；开展绿色
网点和分拨中心建设，所有邮政快递
营业网点和分拨中心使用 LED 节能
灯，人员离开时，要及时关闭电源；
每年 11 月第一周开展“绿色邮政宣传
周”活动。

桂林市邮政、快递“绿色发展”
的目标是，通过各方的共同努力，到
2020 年底，桂林市邮件快件包装绿色
化、减量化、可循环取得明显成效，
新能源和清洁能源汽车推广应用取得
突破，资源消耗和碳排放量大幅减
少，绿色邮政发展理念更加深入人
心，邮政业污染防治攻坚战取得阶段
性胜利。

据了解，今年桂林市邮政管理局将
加强督导考核，强化目标管理和责任追
究。

“除了建立实施统计监测、信息报
告和信息通报制度外，我们还将创新监
督管理手段、加强督导检查和行政执
法，指导寄递企业开展绿色行动计
划。”桂林市邮政管理局相关负责人
说，今年市邮政管理局和市快递协会也
会联合组织邮政业生态环保相关法律法
规、绿色包装和操作规范等方面的培
训。

此外，会议强调各企业要将绿色发
展理念、节能环保先进技术与管理纳入
日常培训和教育，提升从业人员环保意
识和绿色技能水平。

据百世快递相关负责人赵先生介
绍，现在公司要求快递包装箱尽可能轻
便。“虽然包装箱变得轻便了，但牢固
也很重要，这就要求我们的操作更加规
范，减少不必要的中转次数和中转环
节，这样就能最大限度地减少因操作造
成的快件破损。”

他表示，公司还采用了自动分解
线，即通过自动化设备进行快递分解，
分解后快递会落入自动线集包袋中。据
介绍，自动线集包袋一定程度上会减少
不必要的分解环节和错分情况，从而减
少二次包装的需要，且集包袋也能重复
利用。

赵先生说，以前纸质快递单通常为

三联单，但现在使用的电子面单正在
推行一联单，且面单大小也在不断变
小，从而进一步减少面单的消耗。
“我们现在也开始使用便携式打印
机，快递员基本都会随身携带，只要
学会操作流程就行，比以前手写面单
要方便得多。”

他告诉记者，如今在安全和操作
技巧上也会对快递员定期培训，每个
月至少有 3 次培训。“因为包装箱减
量了，所以要求员工更要注意操作质
量，在堆码、装卸环节更要小心，减
少抛扔，加上现在我们使用的电子面
单，大部分信息都会以编码和代号的
形式显示，所以也要求快递员熟记代
码。”

京东物流的陈先生表示，如今公
司的电子面单、青流箱、环保胶带等
都是绿色环保的体现，目前分拨中心
使用半自动化的分拨方式，预计年底
将实现全自动化。“全自动化之后，
除了操作机器的人员，其他人员可以
分配到其他岗位，减少人工成本。”

他表示，不管是“绿色发展”还
是电动三轮车规范通行，对工作人员
都提出了更高的要求。“在招聘环节
应该不会有太大的变化，但是我们对
临时人员转正时的要求会相对提高，
而且今后也会开展更多的绿色环保方
面的培训。”

记者在采访中发现，桂林目
前已经有部分一线快递从业者开
始践行“绿色发展”理念，从自
身做起。

邓先生是顺丰速运信息产业
园站点的一名快递员，他告诉记
者，以前寄快递都是手写面单，
但现在电子面单已经逐渐普及。
“电子面单更加整洁，收寄人的
信息也会更加清晰，而且电子面
单比手写面单小很多，也更节省
纸张，更环保。”

工作中，邓先生也已经形成
了环保意识，例如送件时他会主
动询问收件人是否需要留下包
装。“如果他们留着外包装盒没
用，我们快递员就会回收，这样
还能够二次利用，避免浪费。”

此外，在包装上快递员也会
尽量使用简便的包装。“比如以
前寄手机和电脑等贵重物品，为
了避免磕碰，我们会包很多层，
但现在我们会用泡沫棉等专门的
包装材料，放在纸盒里就能有效
防止碰撞。”他说，公司还有规
定，如果是员工内部相互寄行政
件，必须使用旧的文件封。

百世快递的快递员赵先生告
诉记者，公司其实已经进行过
“绿色发展”方面的培训，比如
便携式打印机的使用，减少多次

包装等。“当时从手写面单转
换成电子打印机的时候还有些
不习惯，现在发现工作量真的
减少了很多。”

京东物流的快递员李先生
告诉记者，如今自己每次出去
送一次快递，经常可以回收六
七个普通的箱子。“虽然回收
比例不算高，但是回收的箱子
数量在不断增加。”

他表示，公司目前使用的
“青流箱”必须要 100％ 回
收，他需要经常和客户解释。
“我会告诉他们这些循环使用
的箱子对环保的作用，大部分
人还是能够理解的，但是一些
人不愿意接受，我们只能重新
换一个箱子给他，下次送这一
户时只能使用普通的箱子。”

李先生说，现在出去送
货，有条件他会尽量让客户当
面验货，询问是否可以回收箱
子和包装避震材料，有些客户
直接扔的箱子他也会主动捡起
来。“回收回来的空气避震膜
和纸箱可以重复利用，一些不
能重复利用的包装袋，我也会
尽量带回站点集中处理。”
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1 推动企业落实主体责任

2 将加大人员培训力度
3 部分从业者已践行“绿色”理念

桂林各寄递企业代表参加启动仪式。


